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作为老革命的后代，我始终
记得父亲的叮嘱——粉身碎骨浑
不怕，只留清白在人间。

我已经当了两届委员。10
年中，我对自己的要求始终是要
做一个合格的政协委员。合格，
对我而言就是想民之所想、急民
之所急，并将其实事求是地反映
给中央。这也是我认为的政协参
政议政、民主监督的要义之一。
这 10 年中，我办了几件自己较
为满意的事。

在 2008 年的两会上，我积
极倡议国家对南洋华侨机工遗孀
进行生活补助。回望历史，在中
国的抗战历程中，有一群可爱的
人响应南洋爱国华侨领袖陈嘉庚
的号召，义无反顾地回国支援抗
战，牺牲了数千人。他们就是南
洋华侨机工。而今，壮士已去，
但大义永存。这个提案得到党中
央的高度重视，从当年8月份就
开始在全国发放文件，落实南洋
华侨机工遗孀的数量和补助。同
时，我提出的为边境线华侨华人

来中国学习中国文化降低门槛的
提案，也得到了落实。

我的父辈曾总结过这样4句
话：国家有难，匹夫有责，不惧
艰险，舍身为国。在我看来，这
是一种应该被永久铭记的精神。
为圆父亲让后人缅怀南洋华侨机
工的梦想，2005年我出资350万
元在祖国的西南边陲建起了雄伟
壮丽的南洋华侨机工回国抗日纪
念碑。为进一步弘扬这种爱国精
神，我在之后的两会上提出了建
立南洋华侨机工回国抗战纪念馆
的提案，最终也得到落实。

此外，履职过程中，为了人
民的利益，我还敢于碰硬。例如
我对部队腐败问题的提案等也得
到党中央的重视。今年参加两会
之前，我也进行了诸多调研，例
如同当地的中小企业进行了多次
座谈，并就他们的创业之艰、出
路所在等写了提案，希望能够助
其健康成长。

总而言之，荣誉与责任是成
正比的。我始终忘不了父亲一直

以来的交代：“留名比留家产
好。”对我来说，更重要的不是
荣誉，而是责任。如何做一名
合格的委员？其要义就在于守
住良知，做到功在当代。10 年
的履职，虽然群众对我给予了
充分认可，但我知道自己做得
还不够，也希望后继的年轻人
能够沿着这条路线，继续挑好
这副担子。

（本报记者 吴艳丽采访整
理）

彰显中华文化自信

“习近平总书记在庆祝中国共产党成立95周年
的大会上指出：文化自信，是更基础、更广泛、
更深厚的自信。我相信，这种自信会成为促进中
国本土理论学派生成的重要力量，并进而转化为
中国在公共外交的话语权。”全国人大代表、农工
党中央文体专委会副主任何学彬在接受本报记者
采访时表示，在全球治理体系出现大量复杂、敏
感问题的当下，中国不仅展示出强大的政治和经
济实力，更在世界级的舞台上日益显现出自己在
制度与文化方面充满魅力的“软实力”。

何学彬举例称，刚刚过去的春节，就不仅是
全体中华儿女一年之中最重要的节日，也是中华
文化在世界多元化舞台上大放光彩的日子，不仅
海外华人在异乡过春节的热情丝毫不逊于国内，
越来越多的外国人也通过春节以及与春节相关的
多种活动来感知中国、了解中国。

全国人大代表、全国人大内务司法委副主任
委员李慎明在接受本报记者采访时指出，中华优
秀传统文化，是世界文明的瑰宝和重要组成部
分，如何使中华优秀传统文化尽快走向世界，与
世界各国优秀传统文化交流和交融，推进人类文
明进步发展，具有重要意义。

讲好特色中国故事

“中国是拥有五千年历史文化的国家，因此我
们要有文化自信。”全国人大代表、中国音乐家协
会副主席廖昌永认为，在与国际艺术同行交流切
磋、比赛的过程中，无论是音乐创作还是文艺创
作，中国都应该拿出具有民族特色的作品，讲好
中国故事，从而打动别人、感动别人，这在当下
显得非常重要。

李慎明则表示，中华优秀文化传统走出去，
需要有个很好的载体。目前我国的孔子学院在世
界各地有 510 多所，这对中华优秀传统文化走出
去，已经起到了较好的作用。他建议，未来可以
在承载语言教学内容的基础上，进一步拓展海外
孔子学院承载的内容，增加中华烹饪文化、中医
药文化、中华太极拳文化、中国茶文化、中国书
画文化等内容。

全国人大代表、四川省成都艺术职业学院院
长余开源也认为，文化走出去需要在适应国外受
众的喜好和需求的同时，保留中国文化最原汁原
味的经典与精华。他表示，作为美国加州理工学
院的客座教授，他每年都会给该校学生讲中国戏
剧，讲中国非物质文化遗产，这些内容当地师生
都很感兴趣。

创新文化传播方式

谈及近期热播的 《中国诗词大会》 时，何学
彬指出，这些高水准文化产品的涌现正是用“新
瓶装老酒”的方式让优秀传统文化进一步回归大
众视野，用最流行的方式介绍古老的文化之美，
讲好中国故事，推动文化走出去。

而余开源表示，自己所在的四川成都就有川
剧、熊猫等体现中华文化的元素，而当高科技与
这些元素融合时，效果就显得更为吸引人。

今年四川代表团开放日当天，许多外媒就现
场参与由成都市外宣办组织的 VR 体验。通过镜
头，他们可以看到立体呈现的大熊猫，并在它的
带领下穿越时空来到四川，体验川剧变脸、蜀锦
织造等非物质文化遗产和成都的名胜古迹。“用这
种方式看川剧变脸，感觉表演者几乎就在对面，
视觉冲击力很强，效果事半功倍。这些外媒记者
表示，这样的形式直观、立体，让他们对神秘的
中华文化充满兴趣。”余开源说。

另外，全国人大代表、杭州歌剧舞剧院院长
崔巍也提及，去年 G20 杭州峰会期间，大型演出

《最忆是杭州》通过唯美的表演形式和有高科技含
量的舞台效果，让西湖、龙井茶、越剧这些中国
杭州的文化符号，给外国嘉宾留下了深刻印象。

代表委员支招讲好中国故事

先感动自己 再打动世界
本报记者 柴逸扉 刘少华 严 瑜

代表委员支招讲好中国故事

先感动自己 再打动世界
本报记者 柴逸扉 刘少华 严 瑜

3 月 7 日，全国政协十二届五

次会议举行记者会，邀请全国政协

委员就“坚定文化自信讲好中国故

事”主题回答记者提问。如何更好

地讲述中国故事，让中华优秀文化

走向世界？如何让文化走出去在中

国的公共外交中更好地发挥作用？

为此，记者进行了相关采访。

作为全国政协委员，我一直
是提案大户。但对我而言，提案
的数量并不重要，提案也不是应
付之事，提什么，怎么提，才是
我多年履职所着重思考的。

提案，不是空口开炮。如治
病必须了解病情一样，任何提案
的诞生都需要建立在深入的了解
之上。因此，每年我都会在不断
的走访和调研中去体察民情、了
解民意并积极做好基层与中央沟
通的桥梁。一直以来，我的提案
主要围绕国家的大政方针以及社
会长远利益展开，如上海世博会
召开之前，我在上海接待访华的
土耳其大国民议会代表团时，发
现他们对在上海举行的世博会并
不熟悉。这使我认识到上海世博
会不仅是一次经济的盛会、科技
的盛会，也是一次文化交流的盛
会。这件事引发我对世博会的关
注。经过将近一年的调研，在
2010 年的两会上，我围绕如何深
化上海世博会的主题意义、如何
扩大上海世博会的影响力、重视

上海世博会期间的非传统安全因
素等问题，提交了 4 份与世博会
相关的提案和 4 份发言。自此，
我在媒体笔下有了“世博委员”
的称号。

2016 年至 2017 年，我围绕基
层民众生活、精准扶贫实施情况、
城市管理等问题进行了调研，广
泛征求各阶层的关注点，最终征
集到 150 多条建议。通过筛选，
这次两会我带来了 26 份提案、24
份发言，都与社会热点和社会治
理等重大问题相关：有“一带一
路”建设，有传统文化在青少年
中的传承，有净化网络环境，有
垃圾无害化处理，有知识产权保
护，有城管执法……直至3月2日
全国政协十二届五次会议开幕前
夕，我还在对提案进行不断修
改，意在为政府提出切实可行之
策。例如由 2016 年广为人知的

“罗一笑事件”催生的关于《营造
和谐氛围，规范互联网慈善》 提
案，既指出了问题出现的主要根
源，即商业利益泛滥，互联网慈

善缺乏监管，募捐与个人求助的
法律界限不明确等，又提出了解
决问题的方法：进一步完善 《慈
善法》，让其更具适用性；制定微
公益事业相关管理规定，加强监
督监管；在慈善事业上，政府应
与社会团体合作……

作为政协委员，履职根本还
应是从人民利益与国家利益出
发，谏善言、献良策。

（本报记者 吴艳丽采访整
理）

俄罗斯伏尔加格勒国立社会师范大学孔子学院的学生们正在上汉语课。 新华社记者 白雪骐摄

谏善言 献良策
蔡建国

（全国政协委员、上海市人民政府侨务办公室副主任）

谏善言 献良策
蔡建国

（全国政协委员、上海市人民政府侨务办公室副主任）

守住良知 功在当代
林晓昌

（全国政协委员、云南省南洋华侨机工回国抗战历史研究会会长）
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